EDITORIAL

REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA: CIENCIA Y TECNOLOGÍA

CARLOS CIFUENTES VILLALOBOS*

Sería injusto no subrayar debidamente la importancia que la Corporación Universitaria Iberoamericana desde su origen le ha dado a la investigación, reflejándose fielmente en su misión cuando expresa, "Es una institución de Educación Superior comprometida con el desarrollo integral de las potencialidades del ser humano. Basa su acción en la investigación como un instrumento al servicio del desarrollo socioeconómico, cultural y ecológico del país y en los principios universales de la ética, la convivencia democrática y los valores de la cultura nacional" (PEI).

Como bien lo planteó Skinner en su polémico escrito: "Más Allá de la Libertad y la Dignidad", al intentar resolver los problemas que nos afectan en nuestro mundo actual, espontáneamente echamos mano de aquello que somos capaces de hacer mejor. Buscamos seguridad y nuestra seguridad está en la ciencia y la tecnología.

Como psicólogos debemos esclarecer los problemas actuales del comportamiento humano y esa luz esclarecedora la encontramos por el camino de la investigación. El comportamiento humano es un terreno particularmente difícil; la mayoría de nuestros problemas más importantes implican la conducta humana y se deben resolver recurriendo a la investigación, con el fin de promover y unificar dos mundos: la ciencia y la tecnología.

Estamos en un momento en que podemos afirmar que en las facultades de psicología de nuestro país, se empieza a contar con una sostenida experiencia investigativa que ha venido expandiéndose; los resultados se pueden observar en el creciente números de revistas, grupos de investigación privados o adscritos a una universidad y los frecuentemente renovados semilleros, entre otros. Existe un marcado interés por el desarrollo y difusión de la investigación, del cual la Corporación Universitaria Iberoamericana y la facultad de psicología no son ajenas.

La expansión de la investigación está relacionada con el enorme crecimiento de la psicología misma; debemos llegar al momento en que la investigación ya no viva de su potencial si no de sus logros. Un aspecto positivo para el desarrollo de la misma y su difusión es el de las redes de investigadores, la comunicación y la interacción entre estos y los centros de investigación; si mejoramos la comunicación e interacción, mejoraremos los procesos de generación y uso de los conocimientos basados en la investigación.

Es así que ponemos a su disposición los trabajos que se publican en este número y que se describen de manera sucinta a continuación:

Las actuales perspectivas de los estudios sobre aculturación y salud mental en inmigrantes, escrito por las doctoras Marcela Fajardo, María Inés Patiño y Camila Patiño del Departamento de Investigaciones de MIP GROUP. En él explican la inmigración como un fenómeno complejo, que implica un proceso de aculturación entre los inmigrantes y la población receptora con consecuentes cambios en los sujetos implicados.

En la misma línea investigativa publicamos el trabajo sobre estrés y coping en inmigrantes latinoamericanos residentes en Barcelona, escrito por las doctoras Camila Patiño y Teresa Kirchner de la Facultad de Psicología de la Universidad de Barcelona, donde se establece el tipo de problemas narrados por los inmigrantes latinoamericanos, el grado de estrés que generan y las estrategias de afrontamiento utilizadas. Los resultados indican que el trabajo y la situación económica son los estresores que más preocupan a los inmigrantes.

Un tema muy actual, es el desarrollado en el estudio empírico sobre el efecto de las bebidas energizantes con base en taurina y cafeína sobre la atención sostenida y selectiva, realizado por los doctores Oscar Mauricio Aguilar Mejía, Carlos Felipe Galvis-Pedrosa, Hernando Andrés Heredia-Mazuera y la

^{*} Editor. Facultad de Psicología, Corporación Universitaria Iberoamericana.

doctora Alejandra Restrepo- Pinzón de la Pontificia Universidad Javeriana.

También publicamos en esta edición un artículo sobre condiciones flexibles de trabajo y conocimiento psicológico en el servicio tradicional de transporte de pasajeros, escrito por el doctor Hernán Camilo Pulido-Martínez de la Cardiff University y la Pontificia Universidad Javeriana, donde se explora la relación entre la psicología y el mundo del trabajo; específicamente, se acerca a aplicaciones del conocimiento psicológico en el sistema de transporte urbano "tradicional" en Bogotá, Colombia.

Las doctoras Lucia Carolina Barbosa Ramírez, Elizabeth Cárdenas Clavijo, Liliana Patricia García Castillo, Liliana More Paz, María Liliana Muñoz Ortega, de la Pontificia Universidad Javeriana presentan el artículo sobre aspectos claves de la cultura de seguridad de los pacientes y del clima de seguridad percibido por el personal que labora en un Hospital Universitario de Bogotá. Utilizaron la encuesta "Hospital Survey on Patient Safety Culture" patrocinada por el Medical Errors Workgroup of The Quality Interagency Cordination Task Force (QuIC), que les permitió establecer la percepción que tienen los colaboradores en cuanto a siete dimensiones que conforma la cultura de seguridad.

El doctor Diego Romero Buj, participa con una disertación sobre la dimensión individual en el como elemento integrante en el comportamiento organizacional y sus implicaciones explicativas y comprensivas en la organización. Sostiene que entre la psicología individual y el comportamiento organizacional no hay relación mayor, por cuanto la articulación que la organización hace de los individuos en su integración no depende de las características por sí personales, sino depende de los determinantes comportamentales de los grupos, los procesos, la estructura, y el sistema de gestión organizacionales.

El doctor Oscar Mauricio Gallego Villa nos aporta un estudio que describe las habilidades sociales en estudiantes de psicología de una institución de Educación Superior, a través de las Escalas Multidimensionales de la Expresión Social, partes Motora (EMES-M) y Cognoscitiva (EMES-C), en su versión adaptada para población universitaria colombiana.

Tengo la seguridad que las investigaciones acá expuestas serán muy bien recibidas por la comunidad de psicólogos. Este número abrirá el camino para acometer la ardua tarea de difundir el conocimiento sobre la psicología en los dos mundos; la ciencia y la tecnología.

Agradecemos la confianza, colaboración y credibilidad de los psicólogos que componen los comités de la revista. A si mismo a todos los colegas y directivos de la institución que colaboraron para que esta obra se hiciera realidad.